

Jean Battut, trois missions au Liban

JEAN BATTUT

Chroniques libanaises 1999-2002

Journal d'un promeneur solidaire

L'Harmattan 2019 340 p 35€

Les lecteurs de L'OURS connaissent bien Jean Battut pour les ouvrages en lien avec ses anciennes activités syndicales et politiques, mais ils ne savaient peut-être pas que le retraité qu'il est devenu s'était engagé au GREF (Groupement des éducateurs sans frontières). Ce groupe d'enseignants retraités, fondé en 1993, a pour objet, en lien avec le ministère des Affaires étrangères, de partager leur savoir-faire avec les collègues des pays qui les sollicitent.

Cet ouvrage retrace précisément trois des missions que Jean a pu effectuer dans les écoles publiques au Liban entre 1999 et 2002 peu après la guerre qui a déchiré le pays et a fait de celui-ci un État occupé par les Syriens et les Israéliens. Il s'agit d'aider à la reconstruction du système d'éducation auprès des enseignants chargés d'enseigner le français, enseignement en net recul comme dans nombre de pays autrefois largement francophones. On rappellera en effet que le Liban a été placé sous mandat français après la Première Guerre mondiale, lorsque l'Empire Ottoman s'est délité. Trois missions, dans des écoles musulmanes, trois parties du Liban explorées, expression de la complexité de ce petit pays de 4 millions d'habitants où la communauté maronite est en déclin par rapport aux communautés musulmanes : le pays Druze, le pays chiite (Bekaa), le pays de Tyr.

CURIOSITÉ

Au-delà de la mission d'enseignement dont l'ouvrage rend compte, où il s'agit d'accompagner, d'aider, de soutenir des collègues libanais et non de se substituer à eux, ce livre est un engagement dans le dialogue des cultures. Logeant chez l'habitant, Jean Battut fait en effet preuve d'une véritable curiosité, d'une volonté de rencontrer l'autre et de se laisser aller au gré des circonstances. En témoignent les nombreux voyages qu'il effectue, dès qu'il le peut, en utilisant souvent les transports en commun, bus ou taxis-service.

Enseignant, il le reste : en expliquant ce qu'il a pu faire, notamment en matière d'installation de bibliothèques ou d'apprentissage de la langue française, il rappelle l'histoire complexe de ce pays, à la faveur des rencontres, mais aussi de la visite des monuments et des ruines qui renvoient à ce passé lointain des Phéniciens et des Romains. Un témoignage revigorant d'un homme qui essaie de comprendre, de se laisser surprendre et non de juger.

Prochaine mission en 2002 et un nouvel ouvrage à découvrir : la Géorgie ou l'ancien président de France-URSS qu'a été Jean Battut s'est rendu toujours pour le compte du GREF.

BRUNO POUCKET